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北嶼院「大嘥鬼」設備只買不用
電動床輪椅「曬太陽」4年 空置病房淪貯物培訓室

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）公立醫院病床近年

「迫爆」，可謂一床難求。不過審計署揭發在2013

年9月起投入服務的北大嶼山醫院未有善用資源，截

至今年6月醫院第一期只有40張病床啟用，佔總數

180張的22%，部分空置病房更暫時用作貯物用途及

員工培訓場地。至於購入的醫療設備如電動床、輪

椅、血壓計及洗衣袋架等，從2013年購入至今4年

仍未使用，全部已過保養期，可謂「大嘥鬼」。

採購不用設備*
設備 購置 數量 每個 可使用 保養期

日期 成本 年期

電動床 2013年10月 42 15,214元 10年 2年

血壓計 2013年11月 14 10,400元 7年 1年

洗衣袋架 2013年6月 20 2,545元 7年 1.5年

輪椅 2013年4月 10 945元 5年 1年

*為北大嶼山醫院採購（截至2017年6月）

資料來源：審計署、醫管局 整理：香港文匯報記者 文森

此外，原本預料在2014年第三季啟用的婦科及兒科部門，直
至今年6月仍未啟用，令逾千名居民要轉至瑪嘉烈醫院應

診。
為配合大嶼山預期人口增長及長遠醫院服務的需求，政府決定
興建北大嶼山醫院，提供1個急症室、180張病床及專科門診服
務，醫院第一期建造計劃於2012年12月完成，於2013年9月正
式開始運作，共耗資24.82億元。

大樓21%面積被浪費
但審計署報告指出，截至今年6月，醫院大樓內空置或未用作

預定用途的面積有2,867方米，佔總樓面面積21%，當中包括預
定用作病床（2,204方米）、飯堂及廚房（466方米），以及日間
手術中心（197方米）。
報告更貼出多張實地視察的照片，包括空置病房、暫時作貯物
用途或健身室予物理治療病人使用的病房、空置飯堂及廚房。醫
管局回覆審計署指出，除了暫時使用該空置病房作復康用途外，
醫管局亦使用其他空置病房暫作為該院員工及醫管局總辦事處的
培訓場地。
至於在2013年的飯堂招標工作，因潛在膳食承辦商考慮各方
因素後，認為在醫院第一期經營飯堂無利可圖，並沒有投標。

C臂X光機 一年僅用7次
報告續指，醫院在2013年購入42張電動床、10張輪椅、14個

血壓計、20個洗衣袋架，至今已4年未使用，且全部已過保養
期。另外醫管局為北大嶼山醫院購入的10項醫療設備，總值
3,270萬元，包括流動式C形臂X光機、電腦放射攝影系統、電
腦斷層掃描系統等，使用率偏低，當中流動式C形臂X光機的使
用率僅6%，在2016年只使用7次；電腦放射攝影系統使用率為
10%。

婦兒專科已延誤三年
此外，原定在2014年第三季啟用的婦科及兒科專科服務，至
今年6月仍未啟用。據醫管局記錄，在今年6月30日分別有1,044
名大嶼山居民、899名大嶼山兒童需預約瑪嘉烈醫院婦科及兒科
專科服務，因北大嶼山醫院未能提供服務。
醫管局回應指，服務啟用主要受人手短缺及醫管局內不同的服
務需求限制，並承諾會不時檢討已完成的醫院工程項目內，所有
醫療服務的預計啟用時間表。審計署則建議，當局要監察相關地
區居民對醫療服務的需求，並要定期向醫管局大會或其相關委員
會及食衛局，匯報啟用醫療服務方面的進度，與預計啟用時間作
出比較，以便當局進行監察。

海事處買船拖4年浪費3320萬

香港文匯報訊（記者 高俊威）香
港設有發牌制度規管酒店及賓館，
惟審計署報告批評負責發牌的民政
事務局和民政事務總署打擊無牌場
所不力，令尚未完結的懷疑個案日
增，5年間宗數增加一倍，當中更有
20%已存在逾3年。審計署要求部門
採取更多「放蛇」行動蒐證及加強
檢控。

兩成個案積存逾3年
審計署指，民政總署牌照事務處需

從不同來源，例如市民投訴，以蒐集
情報，再就懷疑個案採取跟進行動，

例如視察有關處所，以及在具備充分
證據時提出檢控。審計署表示，雖然
事務處已努力跟進，惟尚未完結的懷
疑個案，仍由2012年初的644宗，倍
增至今年6月底的1,322宗，當中有
270宗（20%）更已積存逾3年，包
括90宗曾作檢控，但餘下180宗卻出
現難以蒐證情況。
審計署又發現，部分無牌場所會透

過網站作宣傳和供人預訂，在部分個
案中，透過網站經營的無牌場所不接
待未經預約的住客，但事務處通常沒
因應這種經營模式採取「放蛇」行
動，以補不足。

籲借鏡外地 遏網上訂住宿
審計署表示，留意到外國不少城市

已立法打擊經由互聯網非法提供住
宿，認為民政總署在探討打擊無牌場
所的進一步措施時，應適當地參考外
國經驗。
現時任何人經營無牌場所，一經定

罪可處罰款20萬元和監禁兩年，並
就罪行持續期間的每一天另處罰款2
萬元。惟審計署指，部分經營者雖多
次被檢控仍在所不計；被判監個案
中，被當場捕獲和檢控的通常只是場
所管理者，而非幕後經營者；而現行

條例中，每天罰款2萬元的條文則一
直未獲援引。
民政總署回應指，總括同意審計報

告所提出建議，會改良牌照申請進度
系統；檢討選取持牌處所進行年度視
察方法，納入突擊元素；以及適當參
考外國經驗，打擊無牌場所。
民建聯副秘書長兼深水埗區議員鄭

泳舜表示，深水埗、油尖旺等一帶也
有無牌賓館，過去也曾收過居民投
訴，並向政府部門反映，但都因沒證
據，牌照處「放蛇」工夫乏力，最後
不了了之。他認同報告所指，政府應
探討有助調查懷疑無牌場所的進一步
措施，又要求政府盡快就修例《旅館
業條例》提交立法建議。

打擊無牌賓館不力 促「放蛇」狙擊

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）海事
處是採購政府船隻的指定批核部門和代
理部門，審計署分析4類主要船隻及預
計使用年限後發現，平均船齡於2007
年至2016年10年間增加，當中服役中
的187艘機動船及高速船，有76艘已逾
預計的使用年限1年至12年。但海事處
在購船方面出現延誤情況，延誤時間由
5個月至4年不等，亦令船隻建造成本

增加，政府因而需額外承擔3,320萬元。
審計署發現，海事處在今年7月船

隻替換計劃後，在預計使用年限屆滿
後，繼續服役的76艘船中，只有54
艘納入替換計劃，餘下的 22艘船
裡，海事處沒有為兩艘預計超逾使用
年限的船隻進行船舶狀況評估，餘下
的20艘船，則有18艘的船舶狀況評
估結果未獲妥善跟進。

審計署報告指，截至今年8月31日，
海事處正管理25個採購項目，所採購
的90艘船隻分屬4個主要類別，其中8
個項目已由立法會財務委員會批准，當
中有5個未能在目標日期（由2013年8
月至2017年3月）交付船隻，所延誤時
間由5個月至4年不等，其中有3個項目
仍在招標階段。
有關延誤已令該5個項目中的4項

合共8艘船隻的建造成本增加，政府
因而需額外承擔共3,320萬元。

獲撥款5年 仍招標中
至於其他17個項目，當中有7個項

目涉及19艘船隻，在2013/14年度之
前已獲批准，惟其中3個項目的進度
尤其緩慢，在獲批准撥款約5年後，
仍在招標階段。
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■血壓計及洗衣袋架購入4年仍未使用。
審計署供圖

港區全國人大代表換屆選舉下月舉行，選舉會議昨
日在港舉行第一次全體會議。主持會議的全國人大常
委會副委員長兼秘書長王晨表示，選舉要牢固樹立
「一國」意識，中央對「港獨」言行是零容忍。今次
選舉亦加入新規定，參選人要聲明擁護中國憲法和香
港基本法。港區全國人大代表代表香港市民參加最高
國家權力機關的工作，當然應該有堅定忠誠的國家意
識和愛國精神，因此必須有機制確保選出的全國人大
代表，尊重國家憲法，維護國家憲制秩序。此次選舉
確立的「把關制度」，可以為日後香港公職人員選舉
作出示範和借鑒，以利香港全面準確貫徹落實「一國
兩制」，更好地融入國家發展的大局。

香港選舉全國人大代表，是香港回歸祖國、香港
市民實現當家作主的重要體現。港區人大代表，作
為全國人民代表大會這個最高國家權力機關的組成
人員，在國家層面參政議政，為國家發展建言獻
策，反映香港民意，推動香港與內地的交流合作，
享有無尚榮光，肩負崇高使命。選舉港區人大代
表，首要條件是有國家意識和愛國精神。

選舉港區全國人大代表，是香港政治生活的大
事，對堅持和完善人民代表大會制度，全面準確貫
徹落實「一國兩制」、「港人治港」、高度自治方
針，忠實執行憲法和香港基本法，保持香港長期繁
榮穩定，具有特殊重要意義。十九大報告有關港澳
的論述指出，「嚴格依照憲法和基本法辦事，完善
與基本法實施相關的制度和機制」，「履行維護國
家主權、安全、發展利益的憲制責任」，這是中央
在新時代下對香港特區的新要求。國家主席習近平
一再強調，中央貫徹「一國兩制」方針堅持兩點，

一是堅定不移，不會變、不動搖；二是全面準確，
確保「一國兩制」在香港的實踐不走樣、不變形，
始終沿着正確方向前進。

為確保選出符合法定要求、國家和香港市民均滿意
的港區全國人大代表，此次選舉新增一項規定，參選
人要在登記表聲明，擁護中國憲法及香港基本法、擁
護「一國兩制」方針、效忠中華人民共和國和香港特
區，以及沒有接受外國資助。如果在參選過程中，選
舉會議主席團經審查後，認為參選人不符合有關規
定，可以取消其參選資格；當選之後亦有「DQ」機
制，若人大代表在履職過程違反聲明內容，亦可被人
大常委會代表資格審查委員會終止資格。

這些新規定、新要求，是根據香港落實「一國兩
制」出現的新情況和實際需要，作出的必要補充和
完善，把真正擁護憲法和香港基本法，擁護「一國
兩制」，效忠國家和香港，堅持愛國愛港、在香港
具有代表性的人士選為全國人大代表，為國家實現
「兩個一百年」宏偉目標、建設社會主義現代化強
國奉獻才智。

去年本港的立法會議舉，有人利用選舉制度的漏
洞參選，後在莊嚴的立法會議員就職儀式上公然侮
辱國家、煽動「港獨」，影響極其惡劣。其後人大
常委會果斷釋法，迅速遏止宣誓風波，打擊了「港
獨」的囂張氣焰。此次港區全國人大代表選舉，強
調必須牢固樹立「一國」意識，堅守「一國」原
則，並增設防範機制，亦為本港未來的公職人員選
舉發揮示範作用，未來公職人員的參選人和當選
人，都須堅守尊重國家憲制、效忠國家和香港，負
起維護國家憲制秩序的責任。

堅定忠誠國家意識 選好港區人大代表
審計署最新報告批評社會福利署向165間非

政府機構發放整筆撥款時，部分機構入賬混
亂、錢非所用；部分社福服務表現欠佳，卻仍
獲社署撥款。類似的問題已經存在多年，首先
反映出社署執行的整筆撥款制度存在嚴重的弊
端，必須從制度層面作出全面檢討及進行改
善；其次，顯示社署對撥出的公帑缺乏嚴謹的
審查監管，任由部分社福機構胡亂使用，甚至
出現高層自肥的弊端。香港社會素來重視對弱
勢社群的扶助，社福機構的使命就是幫助有需
要的人，如果機構沒有將寶貴的社福資源用於
助貧扶弱，而是消耗於機構行政甚至自身福
利，實在愧對自身的職業使命，愧對廣大市民
的託付。

審計署最新報告發現部分非政府機構入賬混
亂，有的以整筆撥款津貼自負盈虧的活動，例
如將辦事處的行政開支記入整筆撥款，甚至將
行政總裁的年薪也記入服務項目，這些做法實
在不可接受。出現這些問題，一方面反映現行
撥款制度確有需要檢討，另一方面反映社會福
利署監管不力。審計署的報告顯示，接受社署
撥款資助的20個服務單位，連續3年以上服
務表現欠佳，但當中14個單位卻繼續獲全額
整筆撥款。另外，有社福機構單位議定提供
16萬小時的服務時數，但實際只提供了3.4萬
個小時，卻照樣獲得社署全額資助，一點都
沒有被扣減。很明顯，撥款與服務質素沒有
掛鈎，這就是典型的監管不力。社會福利署
2016/17年度共向165間機構發放合共125億

元的一筆過撥款，這些撥款均屬公帑，社署
有責任為納稅人把關，監管所發放的津貼資
助用得其所。

事實上，過去由社會福利署資助的服務項
目，對人手的編制及員工薪酬水平均有規定，
現行的一筆過撥款制度自2001年起施行後，
十多年來一直爭論不休。一方面是造成新舊兩
批人薪酬待遇不一，衍生內部矛盾；另一方面
是給予了機構高層肥上瘦下的空間。據審計署
報告的揭露，一些受資助的慈善社福機構撥款
被挪作行政經費，甚至爆出違規向董事支付
1300萬元薪酬，撥款予董事修葺祖墳等等荒
謬事件，相關機構的高層實在愧對自己的職業
使命。這些機構的違規和自肥，最大的受害者
就是依靠這些機構提供服務的弱勢社群。

就一筆過撥款制度，政府於2008年1月曾
委任「整筆撥款獨立檢討委員會」對制度進行
檢討，於同年12月完成的報告中提出36項改
善建議，但此項制度所引起的問題一直沒有得
到妥善解決。審計報告反映出來的嚴重問題，
顯示出檢討該項制度已經刻不容緩。勞工及福
利局局長指，已責成社署成立工作小組進行檢
討，但這種「自我檢討」到底有多大效果，市
民大眾只能抱持觀望態度。總之，幫助弱勢社
群、服務社會大眾本應是社福機構從業員的職
業使命，市民對社會服務機構從業員有更高的
道德要求。廣大市民期待當局立即檢討撥款制
度，對公帑使用盡監管責任，確保納稅人的金
錢用得其所。

檢討撥款制度 杜絕社福機構糊塗賬
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